

gen und Erklärungen für Ungelehrte, sich unter unsern Landsleuten auſſerordentlich verbreitet.

Vor der Zeit ſchrieben unſere Bibelaerklärer zu dieſer Abſicht lange faſt nichts anders, als erklärende Umſchreibungen oder Paraphraſen, wozu unſer hauptſächlich die Engländer, beſonders Lock, Benson, Whitby, und Doddridge, die erſten Muſter geliefert hatten. Ferngläſer, die dem Auge entfernte Gegenſtände näher bringen, und ihre oft unmerkbare oder verborgene Schönheiten, vergrößert und eben dadurch ſichtbarer, darſtellen ſollen: aber eben deſwegen auch äufferſt mißliche Werkzeuge, bei denen ſo viel, oft alles, von ihrer eignen, guten oder fehlerhaften Beſchaffenheit, und von dem Auge deſſen, der ſie gebrauchen will, oder muß, abhängt. Der letzte, der im neuen Teſtamente — denn im Alten ſcheinen unſre Landsleute eben nie einen vorzüglichen Geſchmack an ſolchen Werken gefunden zu haben — unter unſer etwas von dieſer Art, mit größerm Glücke,
als